







lembaga wakaf. Sehubungan dengan itu muncullah tentang bagaimana mengelola wakaf secara profesional. Kegiatan perwakafan yang dilakukan oleh masyarakat pada saat ini lebih bercirikan kegiatan keagamaan yang kurang mempunyai dampak ekonomi dalam kehidupan sehari-hari. Wakaf jika dilihat justru oleh *wāḳif* lebih mengarah ke dalam bentuk pembangunan rumah-rumah ibadah dan tanah-tanah pemakaman. Padahal, disamping dimensi ibadah, kegiatan wakaf mempunyai dimensi lain seperti nilai ekonomis (*economic values*). Dimensi ekonomi kegiatan wakaf tunai kurang dipahami oleh masyarakat sehingga manfaat ekonominya kurang membawa dampak dalam meningkatkan kesejahteraan masyarakat itu sendiri, maka jangan heran jika tanah dan aset wakaf justru banyak yang tidak terurus sesuai dengan tujuan wakaf itu sendiri.

Oleh karena itu diperlukan konsep baru atau paradigma untuk pengembangan wakaf berupa wakaf tunai perlu dikaji dan dikembangkan sedemikian rupa sehingga pada akhirnya dapat memberi manfaat bagi umat Islam. Jika dilihat kenyataan sejarah wakaf pada masa-masa awal Islam jelas sekali bukanlah sekedar barang-barang tidak bergerak yang hanya dimanfaatkan fungsinya saja. Sepanjang sejarahnya wakaf telah memainkan perannya yang sangat penting dalam mengembangkan kegiatan-kegiatan sosial, ekonomi dan kebudayaan. Dari ungkapan di atas, jelas bahwa wakaf menjadi instrument penting dalam pengembangan ekonomi umat. Maka amat tepatlah rasanya jika sekarang digulirkan pengelolaan wakaf secara modern melalui manajemen modern karena selama ini umat Islam di Indonesia hanya mengenal pengelolaan wakaf secara konvensional.







(*tasharruf*) dalam penjagaannya atas pengelola (*mushrif*) yang di bolehkan adanya.<sup>4</sup>

Dasar hukum wakaf sebagaimana firman Allah dalam surat al-Imran 92 dan surat al-Baqarah ayat 26:

مَثَلُ الَّذِينَ يُنْفِقُونَ أَمْوَالَهُمْ فِي سَبِيلِ اللَّهِ كَمَثَلِ حَبَّةٍ أَنْبَتَتْ سَبْعَ مِائَةٍ مِنْ بَلْبَلٍ فِي  
كُلِّ سَنَةٍ مِائَةٌ حَبَّةٌ وَاللَّهُ ضَافِعٌ لِمَنْ يَشَاءُ وَيُؤْتِي مِمَّا يَشَاءُ وَاسِعٌ عَلِيمٌ

Artinya: “Perumpamaan (nafkah yang dikeluarkan oleh) orang-orang yang menafkahkan hartanya di jalan Allah adalah serupa dengan sebutir benih yang menumbuhkan tujuh bulir, pada tiap-tiap bulir seratus biji. Allah melipat gandakan (ganjaran) bagi siapa yang Dia kehendaki. Dan Allah Maha Luas (karunia-Nya) lagi Maha Mengetahui.

Berdasarkan substansi ekonominya, wakaf bisa dibagi menjadi dua macam, yaitu:

1. Wakaf langsung, yaitu wakaf untuk memberi pelayanan langsung kepada orang-orang yang berhak, seperti masjid, sekolah dan rumah sakit.
2. Wakaf produktif, yaitu wakaf harta yang digunakan untuk kepentingan produksi yang manfaatnya bukan kepada benda wakaf secara langsung, tetapi dari keuntungan bersih hasil pengembangan wakaf yang diberikan kepada orang-orang yang berhak sesuai dengan tujuan wakaf. Jadi wakaf produktif dapat di manfaatkan sebagai instrument investasi, di mana akan berdampak lebih besar dalam sektor ekonomi dibanding hanya sekedar penunjang sarana dan prasarana ibadah dan kegiatan social yang sidatnya sektoral. Karena dalam hal ini, wakaf

<sup>4</sup> Muhammad Khatib As-syarbini, *Mughni al-muhtaj, juz II* (Beirut: Daar al-Fikr, 1992), 376











Sejauh penelitian penulis terhadap karya-karya ilmiah yang berupa buku dan laporan penelitian, pembahasan mengenai wakaf ada beberapa yang membahasnya, diantaranya yaitu:

- 1) Dalam penelitian saudara Khanif yang berjudul fungsi BAZ sebagai *baitul maal* di Indonesia untuk menerima harta waris yang tidak ada ahli waris menurut pasal 191 Kompilasi Hukum Islam yang menjelaskan bahwasannya apabila harta waris yang ahli warisnya tidak diketahui maka harta warisan tersebut harus diserahkan kepada BAZ selaku *baitul maal*.
- 2) Dalam penelitian saudari Chuswatun yang berjudul studi analisis hukum Islam terhadap program bantuan bergulir zakat di Jawa Timur, yang menjelaskan tentang pemberian dana berupa modal untuk melakukan bentuk usaha sehingga para pencari dana (modal) seperti orang-orang yang kekurangan dapat menjalankan roda usahanya. Pembahasan dalam tesis tersebut memfokuskan pada pemberian modal usaha.
- 3) Dalam penelitian saudara Moh Nurul Qomar yang berjudul konsep distribusi wakaf menurut Ba@qir al-S}adr, yang menjelaskan mengenai konsep-konsep baru mengenai distribusi ekonomi khususnya wakaf.
- 4) Dalam penelitian saudara Misbahul Khoir yang berjudul prolematika dan potensi pengembangan wakaf di gresik, yang menjelaskan permasalahan internal dalam tubuh organisasi wakaf dan zakat di kabupaten gresik.





Pada hakikatnya tidak ada acuan khusus dalam mengumpulkan data pada metode ini, namun tidak dengan begitu saja data yang dikumpulkan dijadikan hasil penelitian, karena akal manusia memberikan bimbingan secara sistematis dan sesuai dengan objek kajiannya.

Dua instrumen penelitian digunakan dalam pengumpulan data ini, pertama, pengumpulan data dalam bentuk verbal simbolik yaitu mengumpulkan naskah-naskah yang belum di analisis. Kedua, kartu data yang berfungsi untuk mencatat hasil data yang telah didapat untuk lebih memudahkan peneliti dalam mengklarifikasi data yang telah di dapatkan di lapangan, disamping itu pula kartu data memberikan solusi jika instrumen pertama tidak bisa dioperasikan, namun dengan konsekuensi lamanya waktu berada di lokasi sumber data.

Pertama-tama yang harus dilakukan dalam pengumpulan data adalah menentukan lokasi pencarian sumber data, seperti perpustakaan dan pusat-pusat penelitian. Data yang kemudian didapatkan dilokasi akan dibaca oleh seorang peneliti, karena tugas utama seorang peneliti adalah mampu menangkap makna yang terkandung dalam sumber kepustakaan tersebut. Oleh karena itu ada dua tahapan dalam membaca data yang telah diperoleh, yaitu:

- a. Membaca secara simbolik, yaitu membaca dengan menangkap synopsis dari buku, bab, sub bab sampai bagian terkecil dari buku.
- b. Membaca pada tingkat semantik yaitu membaca data yang telah dikumpulkan dengan lebih terperinci dan menangkap esensi dari data tersebut.

Setelah membaca secara semantik, dicatat dalam kartu data, tahapan pencatatan dalam kartu ada diantaranya:

- a. Mencatat data secara *Quotasi* adalah mengutip secara langsung tanpa mengubah satu katapun dari pengarang.
- b. Mencatat data secara *Paraphrase* adalah menggunakan kata-kata si peneliti atau si pembaca sendiri.





**Bab pertama**, dalam bab ini merupakan pengantar kepada pembahasan berikutnya, bab ini meliputi pendahuluan yang didalamnya mencakup latar belakang masalah yang berkaitan dengan urgensi penelitian, dilanjutkan dengan rumusan masalah, kajian pustaka, tujuan penelitian, manfaat penelitian, definisi operasional, metode yang digunakan dan sistematika pembahasan.

**Bab dua**, bab ini sangat diperlukan adalah pengertian pembahasan yang bermuara pada landasan teoritik yang sesuai dengan kaidah-kaidah dasar dan asas-asas dari ilmu pengetahuan agar sesuai dengan tema tesis secara tepat dan benar. Bab ini membahas landasan teori tentang wakaf produktif dan investasi secara umum dengan sub-bab antara lain: pengertian wakaf, wakaf menurut al-qur'an dan hadits, wakaf produktif tinjauan ke-indonesian.

**Bab ketiga**, merupakan pembahasan hasil penelitian yang telah dilakukan peneliti mengenai urgensi dan upaya pengembangan wakaf produktif melalui investasi.

**Bab empat**, merupakan pembahasan yang paling inti dalam tesis ini, yaitu mengenai analisa wakaf dalam hukum Islam.

**Bab kelima**, adalah sebagai penutup yang terdiri dari kesimpulan dan saran-saran.